
DIARIO DE LA CORUÑA

DEL VIERNES 29 DE DICIEMBRE DE 1809.

Sto. Tomas Cantuariense O. y M.

NOTICIAS VARIAS.

Cervera 23 de noviembre.

El *Journal du Soir* de 28 de octubre refiere del modo siguiente la gloriosa expedición del Sr. García Conde de primero de setiembre, para la introducción de víveres en Gerona.

«Escriben de Milan con fecha de 11 de octubre, que S. E. el ministro de la guerra con la de 29 de setiembre, ha recibido la noticia de oficio, de que habiendo un cuerpo de 140 insurgentes españoles, mandado por el general Blake, intentado hacer introducción en Gerona de un convoy de 1500 acémilas, ha sido completamente batido por la división Pino sobre las alturas de Castellar. Los generales Blake, Wimpfen y Villahermosa no han debido su salud sino á la ligereza de sus caballos, y el convoy ha sido totalmente destruido. La pérdida de los españoles asciende á 2600 hombres muertos, heridos y prisioneros. Si faltasen otros mil testimonios, este solo sobraba para acreditar el desdoro con que mienten los franceses en sus relaciones de las cosas de España. Asi alucinan miserablemente á los gabinetes de Europa que aun no los conocen bastante.

Lérida 22 de noviembre.

Los franceses se han acercado hoy á Aytona y Alcarraz, sin duda para llamar la atención de nuestras partidas de Alfaras, que se van poniendo en un pie respetable.

Idem: 30. Hemos tenido noticias de que los enemigos se han manifestado generosos con el coronel Baget, á quien hicieron prisionero y está en Zaragoza. Atribuiríamos de buena gana

ta conducta al aprecio que hacen de las grandes qualidades militares, si no tuviésemos tantos exemplos contrarios.

Valencia 2 de diciembre.

La junta superior de observacion de este reyno ha recibido carta de la de Guadalajara y Siguenza en que comunica, que las divisiones de sus tropas volantes dirigidas por D. Juan Martin (el Empecinado) habian libertado á los pueblos inmediatos á Guadalajara de las crueles exácciones de los franceses que guardaban á aquella ciudad. El astuto enemigo consiguió engañar por un momento á la segunda compañía de caballería de D. Segundo Antonio Verdugo, enviando unos 400 hombres á los puntos que ocupaba en Yunquera, que fingiéndose alemanes gritaban, *Viva España y Fernando VII, nos queremos entregar*; pero luego que estuvieron á tiro rompieron el fuego, y nos mataron 6 soldados de infantería y se llevaron otros 4 prisioneros á Guadalajara, donde fueron arcabuceados y arrastrados con mucho contento del impio Salas; sin embargo murieron de los franceses unos 8 ó 10, y otros fueron heridos. Entretanto una partida de la primera compañía de D. Mariano Navas entró en Barajas, á dos leguas de Madrid, mató á 6 franceses, arrestó un correo y tomó un carro de víveres, y no se determinó á entrar en la Alameda, quinta de la duquesa de Osuna, á coger los caballos de Belliard, porque solo se componia la partida de 15 soldados.

El 12 del pasado evacuaron á Guadalajara los enemigos, y á pocos instantes entraron en la ciudad los nuestros entre mil aplausos, y aprehendieron 66 vacas, 520 reses lanares, y sacaron de la real fábrica 150 piezas de paño, que enviaron á la junta provincial. El 13 á media noche volvió el enemigo sobre Guadalajara con muchas fuerzas, pero los nuestros despues de una defensa obstinada se abrieron paso por la puerta de Zaragoza y la del puente. Nuestra pérdida ha consistido en 6 ú 8 muertos y 4 prisioneros: la del enemigo ha sido mayor, entre los muertos se cuenta su comandante.

Noticias de la Rioja del 31 de octubre.

La justicia de Pancorbo con fecha de 27 del corriente comunicó á la de Miranda de Ebro la órden siguiente. — «Segun oficio que en este instante acabo de recibir de la justicia de Bri-biesca, deben llegar á esa para hacer noche mañana 28 del corriente 70 carros con enfermos, heridos y transportes de las tropas francesas, cuyo aviso comunico á vmd. para que con tiempo pueda reunir los expresados 70 carros.» En el mismo dia se

sabe que salió la guerrilla de Fr. Francisco Echavarría con el objeto de interceptar dichos carros, Cuevillas mató é hizo prisioneros 80 franceses que había en Labastida, y ca seguida entraron nuestras tropas en La Guardia, de donde huyeron los enemigos.

Sevilla 14 de diciembre.

Sabemos por varias cartas de Madrid, que los prisioneros españoles que hicieron los franceses en la batalla de Ocaña el 19 del pasado, así oficiales como soldados, fueron despojados de sus ropas en Aranjuez, con el fin de hacer creer en aquella capital que la Junta suprema tiene á sus exércitos en suma desnudez. Además á los oficiales les han rebaxado los grados concedidos por Fernando VII y por la suprema Junta central. Llegaron los prisioneros á Madrid muertos de frío, hambrientos y maltratados á culatazos y á palos como bestias.

Un espectáculo tan triste causó en aquellos habitantes toda la compasion de que son capaces, y se aumentó su odio hácia sus opresores quando supieron que les habian quitado las ropas con el objeto de entibiar su entusiasmo á favor del legítimo Gobierno por quien suspiran. El 24 salieron de Madrid para el Escorial con direccion á Francia muchos de los prisioneros á quienes estorbaban á palos el que tomasen ningun sustento del que los madrileños les presentaban al paso, con mucha abundancia, en medio de la escasez que se padece. Algunos dias despues volvieron los prisioneros á Madrid para reforzar la escolta por temor de las partidas de patriotas que hay en Castilla, y volvieron á marchar con 40 hombres de custodia el 1^o de diciembre, acompañados de Taxler, coronel de Suizos y comandante militar de Burgos, y de Compañon, capitan de VValones y comandante militar de Segovia.—La batalla de Ocaña, segun estos mismos informes, ha costado á los franceses mas de 60 hombres muertos y 20 heridos pérdida que no han podido ocultar á los habitantes de Madrid, aunque publiquen otra cosa en sus gazetas. Las tropas enemigas que se hallaron en la batalla, contando la reserva, á que se unieron las que fueron de Castilla, no baxaban en número de 46 á 500 hombres, de ellos 50 de caballería.—Los franceses estan crecidos que el fruto de su victoria será una mutacion en el Gobierno español que segun sus planes recaerá en personas afectas á ellos, y de consiguiente el mando de los exércitos en hechuras suyas, y así concluirán su conquista. Estas esperanzas tan lisongeras las desprecian los madrileños, seguros de que no

llegará semejante caso. Al contrario estan ciertos de que esta pequeña desgracia consolidará mas y mas el Gobierno legitimo, y le dará mayor vigor para oponer nuevas fuerzas con que arrojar á los enemigos de todo el reyno.

Entre varios papeles interceptados por la junta superior de Aragon á los emisarios franceses que executan impunemente en aquel suelo desgraciado las crueles extorsiones de Suchet, apoyadas por los traidores que viven á su lado en Zaragoza, se halla el reparto hecho á la ciudad de Calatayud para la subsistencia del exercito enemigo en julio y agosto del corriente año. Segun allí se manda, este pueblo, que escasamente consta de 20 vecinos, debia presentar dentro de diez dias la tercera parte, y dentro de veinte el total de los siguientes artículos: 3100 cahices de trigo; 200 de legumbres; 5 quintales de arroz; 40 arrobas de aguardiente; 400 cántaros de vino; 600 de vinagre; 200 cahices de cebada; 20 quintales de paja; 200 de aceyte; 300 bacas y 500 carneros. — Aquellos miserables egoistas que mirando con cruel indiferencia la suerte de la patria; se resisten á consagrar la menor parte de su fortuna para sostener nuestra libertad, reflexionen que les espera si por falta de energia ó por escusar sacrificios llegan á dominar sus propiedades esos bárbaros conquistadores, que venian á colmarnos de felicidad y á regenerarnos para nuestro bien.

Coruña 27 de diciembre.

De Sevilla, con fecha de 13 de este mismo mes, dice un sugeto de mucha verdad á otro de aqui lo siguiente.

„De noticias las que aqui hay nuevas son que acabamos de recibir la apreciable que los catalanes han puesto 500 hombres sobre las armas, equipados de todos los pertrechos de guerra, junto con dos millones de pesos, dados por aquellos buenos patriotas para la subsistencia de aquellos hombres.”

DE ÓRDEN SUPERIOR.

Por D. Manuel Maria de Vila, Impresor que ha sido de Cámara de S. A. S. el Fidelísimo Reyno de Galicia.